

EL DEMÓCRATA

ÓRGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRÁTICA

Número suelto, 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'25 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción
Calle de Corró, 96

Administración
Calle de Clavé - Imprenta

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

A los radicales de Granollers

Ciudadanos: Después de publicado el remitido inserto en el periódico «El Progreso» de Barcelona, con fecha 27 del corriente y firmado por la Junta del Centro Radical, de esta, me creo en el deber de aclarar todas las insidias que, contra nuestro buen amigo, el actual presidente de «La Unión Liberal», destila el referido remitido.

Hagamos memoria. Al iniciarse en Granollers el movimiento político Popular, se unieron los diversos elementos políticos de esta villa, para emprender una campaña moralizadora, contra el caciquismo. Al efecto, sólo con el fin de regenerar nuestra querida villa, integraron aquella solidaridad, los radicales, los regionalistas y muchísimos elementos independientes que hasta aquella fecha no se les había visto actuar en las luchas políticas. Solamente protestaron de la admisión de los carlistas, los partidos de Unión Republicana y Federales, los cuales, coaligados, presentaron candidatura en contra, integrada por los señores Raimundo Martí, J. Llonch y el suscripto; estos elementos hicieron pública su protesta por medio de hojas en las cuales se recomendaba que no se votara a ningún carlista y se recordaba la triste fecha del 17 de enero de 1875. En cambio, recordad que los radicales, acaudillados por los señores Torruella, Más, **PINTÓ, HOMS**, etc., etc., eran los más entusiastas defensores de la candidatura Popular, figurando su representación en

los mitines que se dieron en «La Unión Liberal», desde cuya tribuna elementos carlistas se dirigieron al pueblo.

De todo esto no protestaron los radicales de Granollers; y colaboraron en aquella obra,—que estimo yo era de negación de los principios del partido radical— esos mismos radicales que habían sostenido violentas luchas en los cafés, tertulias y centros políticos, defendiendo los radicalismos de su jefe, señor Lerroux; esos mismos radicales que, teniendo como galardón de su fe política, el llamarse antisolidarios, celebraron la victoria de su jefe contra las huestes solidarias de Barcelona, con un ágape en el entre-suelo del Café Nuevo, donde se brindó por la victoria del partido radical, y se llamó traidor a don Nicolás Salmerón.

¿Cómo se explica que los radicales que combatieron Solidaridad Catalana, a poco apoyaran la Solidaridad de Granollers?

¿No tenían parecido fin una y otra? ¿No eran compuestas las dos de elementos heterogéneos? Si con la Catalana fueron antisolidarios, ¿por qué ser solidarios en la de Granollers?

¿Por qué? Por ignorancia, unos; por compañerismo, otros, que no meditaron los resultados que podían acarrear al partido; y por conveniencias personales, con vistas a la caja, los ambiciosos que mangoneaban en aquella fecha, el partido radical y que siguen usufructuando la dirección del mismo.

Demostrada, por el tiempo, la ineficacia de la acción de los distintos elementos que integraban Solidaridad Catalana, como la de Granollers, vino su descomposición y los hombres con agallas rectificaron noblemente y con franqueza, como lo ha hecho varias veces en Granollers mi estimado amigo Francisco Torras, manifestando que no es imposible hacer buena administración, sustentando determinados principios políticos.

Ahora decidme, radicales: si los que cooperaron y encumbraron el movimiento de la Popular, en Granollers, fueron también radicales, ¿por qué se intenta hacer culpable al señor Torras del resurgimiento del carlismo en Granollers? ¿Protestaron alguna vez, en aquellas campañas, contra la colaboración de los carlistas? No. Y ellos fueron quienes ayudaron al señor Puntas en su elección y aprobaron sus manifestaciones en los mitines de «La Unión Liberal».

Pues si juntos hicieron aquella campaña, la culpa debe corresponderles por igual a los señores **Homs, Pintó**, etc., etc., y no deben cargar el muerto a otros, cuando ellos fueron los padrinos del bautizo.

En los años 1912 y 13, de mi presidencia, organizados por «La Unión Liberal», se celebraron la manifestación y la velada conmemorativos de la entrada de los carlistas en Granollers y, al igual que en años anteriores, a dichos actos asistieron los radicales de Granollers; al siguiente, en 1914, siendo presidente de la misma asociación el que lo es en la actualidad, don Francisco Torras, se celebró en igual forma el ani-

versario del 17 de enero de 1875, y los radicales, con la bandera del partido y presididos por la Junta, asistieron a los actos que se habían organizado, delegando a don Jesús Ulled para que los representara en la velada y pronunciara un discurso en su nombre en el mismo acto del cual hizo resumen el señor Torras, como presidente.

En el año 1915 se celebraron la manifestación y la velada, en iguales condiciones que en años anteriores, correspondiendo los radicales a la invitación que se les hiciera, contribuyendo con su presencia a dar realce a la fiesta.

Este año, atentamente invitados por la Junta de La Unión Liberal, que preside el mismo señor Torras que ocupaba la presidencia en 1914, alegáis que no podéis asistir porque vosotros sois vosotros. ¿Cómo se comprende esto? ¿Ha pasado algo anormal en la vida política, desde el año 1914, para que rechazéis la invitación de La Unión Liberal, a la cual habíais siempre hecho honor, con vuestra presencia?

Si en el año 1914, nos considerábais dignos de compartir con vosotros, en el homenaje que Granollers rinde a los mártires del 17 Enero de 1875, presidiendo nuestro querido amigo, don Francisco Torras, y ahora os negáis, debe ser por **conveniencias** de alta política o por **conveniencias** particulares de algunos de vuestros consocios.

En una palabra, radicales:

¿Queréis saber lo que es? La gran simpatía que sienten, algunos, por el difunto cacicato, enterrado en las pasadas elecciones municipales por el señor Torras y sus amigos, y haber visto alejarse el manto protector que tanto querían.

Y de cuanto digo, me remito a las pruebas.

Granollers, 28 enero 1916

Juan Montañá Riera



PROTESTA

Copiamos de «El Progreso», de Barcelona:

«Señor director de «El Progreso»
Barcelona

Los firmantes, republicanos que integran la comisión organizadora del mitin que en «La Unión Liberal» había de celebrarse en la noche del 13 de julio de 1912 y que perturbaron los jaimistas escribiendo vergonzosa página de dolor en la historia de nuestras discordias civiles, protestamos del escrito que en su edición del día 27 del corriente publica «El Progreso», con el cual unos pseudo republicanos radicales — al servicio de los caciques y regionalistas derrotados de esta villa — han sorprendido indudablemente la buena fe de esa dignísima dirección.

El odio a un hombre honrado no debe dar derecho a nadie que se precie siquiera de liberal, para deslucir actos que, cual los que — como todos los años — organiza la potente asociación «La Unión Liberal», son enérgica protesta de nuestro pueblo contra la política incivil de los culpables de la tragedia del 17 de enero de 1875, fecha que, cual la del 13 de julio, Granollers recordará siempre con vergüenza y con horror.

Granollers, 27 enero de 1916. — Juan Montañá, Marcelino Roquet, Nicolás Clotet, Luis Busquets, Esteve Garrell, Juan Lleget, Joaquín Montané, Julián Abril, Amador Garrell.»

© ©

Por los mangoneadores del Centro Radical de esta villa fué enviado a «El Progreso», de Barcelona, un escrito, deplorable muestra del odio que anida en el corazón de cierta *soi dissonant* republicanos, con el cual, sorprendiendo al colega barcelonés, pretendieron herir a nuestro querido amigo y compañero don Francisco Torras.

El escrito que uno de los de la *Cobla de l'odi* escribiera, sin duda alguna, a tanto por línea, y que otros avalaran inconscientemente, haciendo el juego de los que — mercaderes de la política — tienen del honor y de la dignidad el más despreciable concepto, ha tenido digna contestación en las hojas que, firmadas por nuestro querido amigo, don Juan Montañá, son formidable puyazo a los escrúpulos de ramera de ciertos *rrradicales*, y en la *Protesta* que, autorizada por conocidos republicanos y queridos amigos nuestros, publica el diario barcelonés «El Progreso».

ECOS

El concejal regionalista, señor Coma, se lamenta diariamente porque el Ayuntamiento no está todavía constituido de modo definitivo.

No hay que hacerle caso, señores. Son, las lágrimas del *leader* de la *Lliga* en Granollers, *lágrimas de cocodrilo*; ya que él y sus amigos de *Acció*, son los únicos responsables de que a su tiempo no pudieran sentarse en los escaños concejiles los que en buena lid, y por voluntad del pueblo, para representarle fueron elegidos.

© ©

Insístese en que el diputado por el Figaró, no presentará su candidatura por este Distrito en las próximas elecciones.

Persona que tuvo ocasión de oírle, no ha mucho, en un pueblo cerquita del nuestro, hablando con la primera autoridad local de aquél y con un grupito de adictos, nos transmite las siguientes palabras, proferidas por el gran Plaja.

Jo que'm precio de politic honrat, pot ésser que aquesta vegada no'm pugui presentar per aquest districte.

¿Será verdad tanta belleza?

© ©

La pasada semana, en el centro de *Acció Granollerina*, hubo jolgorio y alegría.

El motivo, fueron las aclaraciones del Ministro de la Gobernación, respecto a la resolución de expedientes de los Ayuntamientos.

Hubo *accionista* que, con tono de *magister*, aseguró formalmente que los señores Torras, (F.) y Montañá, habían perdido el pleito, ya que hasta abril, lo más pronto, no podrían posesionarse de sus cargos.

Mas, ya lo dice el refrán: *després de les rialles, venen les ploralls...* y, en efecto, el sábado por la tarde súpos: por telégrafo que el Ministro había resuelto el expediente electoral de Granollers, revocando el acuerdo de la comisión Provincial y declarando válidas las elecciones.

Los *accionistes* quedaron con un palmo de narices.

© ©

Dicen que el eterno aspirante a regidor vaga por las noches, de ceca en meca, con un farolillo en la mano

¿Qué busca con tanto afán?

Un acta de concejal, que, — según él — le escamotearon, y un puñado de billetes del Banco que sus amistades le hicieran gastar... inútilmente.

¿Qué amigos tienes, Benito!

© ©

Los radicales de Granollers, mejor dicho, los que hoy por hoy, a espaldas de sus correigionarios, mangonean dentro del Centro Radical, no asistirán *este año* a los actos que periódicamente celebra «La Unión Liberal», en conmemoración de vandálicos hechos llevados a cabo por las huestes carlistas en nuestra villa, en 1875.

¿Por qué, ello?

Simplemente, por ser presidente de «La Unión Liberal» el señor Torras y Villá.

Creíamos a aquellos *mangoneadores* capaces de sentir alteza de miras; mas, nos equivocamos y la realidad nos convence de que sólo alientan en su pecho odios, rencores, y pobreza de espíritu.

¿Qué consiguen, esos señores, con actitud?

Ponerse y poner en ridículo al Partido Radical, ya que, si no nos equivocamos, en 1914, siendo presidente de «La Unión Liberal», don Francisco Torras Villá, asistieron los radicales, oficialmente, a los mismos actos que dicha entidad organizara y a los cuales hoy se niegan a asistir, sin motivo ni justificación alguna.

¿Es que perdieron los radicales la memoria?

Deploramos de todas veras que el Partido Radical sea juguete, *hoy por hoy*, de cuatro desaprensivos indocumentados.

© ©

De público se dice que lo de la Casa Juzgado, era un chanchullo.

Y, *vox populi, vox Dei*, reza el latínajo.

Hemos indagado y, realmente, señores, es un asunto, el tal, que pringa.

El presupuesto de las obras, es de *doce mil y pico de dures*. El mobiliario costará otro millar y se pagará anualmente, por el terreno en donde se pretende edificar, un censo, de 360 pesetas.

¿Qué les parece? Bueno, pues; el autor de los planos del futuro edificio no es arquitecto siquiera. Ahora bien, nos consta que el arquitecto municipal, señor Raspall, hace tiempo presentó unos planos para Casa Juzgado de Granollers — con igual superficie a edificar que la de marras — y cuyo presupuesto de obras importaba unos *siete mil y pico de duros*.

De lo que resulta que podrían ahorrarse o, mejor dicho, dejar de regalar, unos 5,000 duros, cantidad, a mi entender, nada despreciable.

Veremos lo que resulta, al final.

© ©

El concejal señor Coma tiene vivo afán por que continúen las obras, suspendidas por orden del alcalde, de la Casa Juzgado.

Paciencia, amigo Pepe, que antes hay que ver claro en este *affaire* turbio.

© ©

En Serra i Dachs, tot enfutismat, diu que ell no votarà a en Boét, si's presenta.

Gracies, Met; are ja casi estem segurs de que en Boét serà diputat per Granollers.

Ets tú l'únic que, *apoiant-lo*, podies fer li perdre l'elecció.

¿Que no ho veus que ets el *Bardomero* de *La Mala Sombra*?

© ©

El próximo domingo — si no mienten las crónicas — verá luz el primer número de un semanario festivo.

El cuerpo de Redacción — cuando de él hablan los propios interesados — aseguran que hará desternillar de risa... y ellos por anticipado. ríen, ríen.

Tenemos ganas de reir; no es de extrañar, pues, que esperemos impacientes a «En Met».

MUNICIPALES

La recaudación obtenida por arbitrios de plazas y puestos en los mercados públicos, el pasado jueves, día 27, ascendió a DOS CIENTAS CATORCE pesetas; cantidad muy superior a la obtenida el pasado año, en igual día, viéndonos imposibilitados de publicar un estado comparativo, por las razones expuestas en EL DEMÓCRATA de la pasada semana.

El viernes último presentó la dimisión del cargo de alcalde, que por elección popular le fué conferido, nuestro querido amigo, el concejal liberal don Manuel Pagés Ramis.

Funda su dimisión, el señor Pagés, en motivos de salud.

También ha dimitido la primera tenencia el concejal de la coalición, don Paulino Torras Villá.

Hase encargado de la alcaldía, don Jaime Estrada y Bellavista, en su calidad de segundo teniente de alcalde.

Creemos cumplir con nuestro deber, al dedicar caluroso elogio a don Manuel Pagés, por su acertada gestión al frente de la alcaldía.

Hay que tener presente la ruinosa herencia legada por el pasado Ayuntamiento, para comprender la situación difícil con que forzosamente debe tropezar el actual, con todo y sus ansias de buena administración.

Como dato de singular elocuencia, podemos ofrecer a los lectores de EL DEMÓCRATA el siguiente:

La recaudación obtenida por el Ayuntamiento desde el 1.º de los corrientes, asciende a 4.960'07 pesetas. De ellas, corresponde a la Hacienda, en virtud de su embargo, la suma de 3.276'26 pesetas.

A la Diputación, también por su embargo, 1.241'03 pesetas.

Ha quedado únicamente, para las atenciones municipales, la ridícula suma de 443'78 pesetas.

Ya se ve, pues, que a pesar del cuidado y celo exquisitos que para evitar *filtraciones* en la recaudación ha venido observando el alcalde dimitente y con todo y haber obtenido considerables ingresos, son la Hacienda y la Diputación las en general beneficiadas y, en último término y en parte irrisoria, nuestro ayuntamiento.

Durante el lapso de tiempo que el señor Pagés ha ocupado la alcaldía, han sido atendidos con esmero los servicios públicos y no ha habido, por parte de amigos ni adversarios, la menor censura para la que fué hasta el viernes nuestra primera autoridad local.

Granollers guardará grato recuerdo de la alcaldía — que podemos llamar relámpago — del liberal demócrata señor Manuel Pagés.

La próxima semana se dictará la R. O. nombrando alcalde de Granollers.

Por la alcaldía se cursaron atentos B. L. M. a los concejales, rogándoles asistieran a sesión el pasado viernes, para celebrarla de primera convocatoria, en atención a que hoy, domingo, por la noche, se celebra en La Unión Liberal la conmemoración del 17 de enero.

A pesar de ello, los señores de «Acció Granollerina» brillaron por su ausencia y no pudo celebrarse sesión de primera convocatoria.

Únicamente el concejal electo señor Puigrodón acudió a las Casas Consistoriales, al objeto de tomar posesión del cargo, quien tuvo frases de acre censura para sus compañeros de «Acció Granollerina» que le trataron con taima descortesía.

Sesión del día 23

A la hora de costumbre, bajo la presidencia de don Paulino Torras Villá y con asistencia de los concejales señores Pujol, Estrada, Barbany, Riera, Coma y Deu, ábrese la sesión dando el señor secretario lectura del acta de la anterior que se aprueba, previas unas salvedades del señor Coma.

A continuación dase cuenta de una comunicación de la Mancomunidad Catalana, preguntando al ayuntamiento si la red telefónica directa con Barcelona ha de ser solamente con Granollers o en unión de otros pueblos de la comarca, acordándose pase a la comisión de Fomento para su estudio, después de algunas aclaraciones del señor Pujol, en las que intervinieron los señores Coma y Riera, manifestando éste que creyendo no era en las sesiones lugar a propósito para pronunciar discursos, se reservaba para exponer en la reunión que

celebre dicha comisión un plan para lograr la pronta instalación de la referida línea telefónica.

Procédese a la elección de tres vocales para la Junta del Hospital, quedando nombrados los señores don José Pibernat, don Esteban Garrell y don Antonio Sarroca.

Se procede también al nombramiento de un vocal para la Junta de primera enseñanza quedando elegido el concejal señor Estrada.

Dase lectura a una instancia suscrita por el filantrópico señor Corbera, solicitando autorización para hacer uso de unos montones de piedra existentes en el Cementerio para la construcción del nuevo Hospital, alegando la escasez que hay de dicho material, acordándose acceder a tal petición, al mismo tiempo de darle, en nombre del Ayuntamiento, las más expresivas gracias por su generoso donativo.

Queda aplazada para otra sesión la designación de vocales asociados.

Se da cuenta de un dictamen de la comisión de alumbrado en el que se desestima la petición del señor Coma para que se instalase alumbrado en la Porchada.

También se da lectura a un oficio de la benemérita sociedad La Unión Liberal, en el que se invita al Ayuntamiento a la manifestación y velada que en honor de los que sucumbieron en los luctuosos sucesos del 17 de enero de 1875 se celebrará el domingo 30 del actual, acordándose asistir, después de algunos discursillos de los señores Riera y Coma, quienes no desprecian ocasión para entablar diálogos, en los que se dedican frases de cortesía... un poco mordaz.

Léese una instancia de don Ramón Rovira, solicitando el cargo de pregonero, acordándose acceder a dicha petición, pero con carácter de interino.

El señor Pujol pone de manifiesto la necesidad de establecer a la brevedad posible el Tribunal Industrial de la Junta de Reformas Sociales.

El señor Coma dirige un ruego a la presidencia para que se procure normalizar la vida municipal y cesen de una vez las interinidades de los cargos, a fin de remediar la crítica situación en que se halla el Ayuntamiento, a cuyo ruego se adhiere el señor Riera.

Y, no habiendo otros asuntos de que tratar, levántase la sesión a las diez y veinte y cinco minutos de la noche.

El 17 de enero de 1875

Hoy, organizadas por «La Unión Liberal», tendrán lugar los actos conmemorativos de la entrada de los carlistas en esta villa.

Por la tarde, a las tres, tendrá lugar la solemne manifestación cívica y por la noche, a las nueve, la velada política y teatral, en la que tomarán parte distinguidas personalidades y por la sección de aficionados se verificará el estreno del cuadro dramático de nuestro buen amigo Amadeo Barbany, «La Borda» y se representará «Joventut», de Ignacio Iglesias.

La presidencia de estos actos ha sido ofrecida al Excmo. Ayuntamiento y a los mismos se ha invitado a varias sociedades locales; invitación que, por causas fáciles de comprender ha sido desestimada por los que mangonean en el Centro Radical y en el coro Amigos de la Unión.

Por tal motivo, además de los actos organizados por «La Unión Liberal», se celebrarán otras dos manifestaciones, organizadas separadamente por las dos aludidas entidades.

Entre los coristas reina gran marejada, siendo muchos los que no queriendo actuar de comparsas, dispónense a engrosar la manifestación de «La Unión Liberal».

El acto de los radicales se ha celebrado ya. Juntos los que de fuera han venido y los de ésta, sumaban CUARENTA Y CUATRO. Presidióles don Antonio Pintó, socio honorario del Centro Radical, quien, según se nos asegura, es este el primer acto conmemorativo del 17 de enero de 1875, en que toma parte.

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales **VICHY CATALAN**, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales **VICHY CATALAN** llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad anónima **VICHY CATALAN**», y, por lo tanto, dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

AMADEO BARBANY

SE HACEN Y COMPONEN

TODA CLASE DE

JOYAS Y RELOJES

Plaza Constitución, 14 : GRANOLLERS

EL DEMÓCRATA

ÓRGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRÁTICA

Anuncios y comunicados a precios convencionales

REDACCIÓN

CALLE DE CORRÓ, 96

ADMINISTRACIÓN

CALLE DE CLAVÉ-IMPRESA

IMPRESA CASA GARRELL IMPRESA

Postales : Centro de Suscripciones : Libros Rayados : Objetos de Escritorio : Juguetes

CALLE DE CLAVÉ : GRANOLLERS

Encargos de José Xirau

SE RECIBEN

En Granollers: calle de San Roque, núm. 15

En Barcelona: calle del Rech, núm. 41

Salidas de Granollers

7'50 MAÑANA

13'45 TARDE

Salidas de Barcelona

12'25 TARDE

19'20 NOCHE

LLEGADAS

13'35 TARDE

30'20 NOCHE

9 MAÑANA

2'55 TARDE

SE VENDE

A MUY BUEN PRECIO

la Tienda de Comestibles, Mesa de Refrescos y Salón de Café y Billares del establecimiento llamado **CAN MANEL**, situado en la carretera de Caldas, muy cerca la estación del Norte

Razón : Ramón Perantón